

# EL NOTICIERO BALTAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Palma Viernes 31 de Julio de 1894.

Teléfono núm. 190

NUM. 122.

UNA peseta al mes.

AÑO I.

## España

### Noticias de Madrid

Insiste parte de la prensa, en que el nombramiento de los nuevos jueces municipales de Madrid, no está hecho con arreglo al decreto del Sr. Romero Giron, y en los centros oficiales se asegura, que los jueces municipales que no reúnan las condiciones que marca el citado decreto, no desempeñarán los cargos para que han sido nombrados.

Pero en tanto los días trascurren, se aproxima el 1.º de Agosto, día en que han de tomar posesion los mencionados funcionarios judiciales, y según parece, nada se resuelve con arreglo á ley.

A propósito de uno de los jueces, dice anoche *La Iberia*: «Un juez municipal de los recientemente nombrados, y que tomará posesion del cargo el día 1.º del mes entrante, fué llevado anteaer a la prevencion del distrito del Centro por haber promovido un fuerte escándalo en la Puerta del Sol.»

A la noticia dada por algunos periódicos andaluces, de que la Regente piensa visitar en otoño, Granada y Sevilla, y otras ciudades de Andalucía, contestan en los centros oficiales que no será ahora cuando dicha señora realice su excursion por allí, sino cuando se celebren las fiestas del centenario de Colon.

No le bastaba para acreditarse al Ayuntamiento de Madrid el impuesto incalificable de 25 céntimos que impuso á los vendedores ambulantes, que ahora estable otro igual á aquél, á los vendedores que tienen puesto en el Rastro.

Como es consiguiente, semejante injusticia ha producido su efecto entre los industriales y comerciantes del Rastro, quienes parece no están dispuestos á pagar el citado arbitrio, porque ya satisfacen al Municipio uno por el alquiler de sus puestos.

A no ser que nuestro Ayuntamiento se proponga, con la creacion de tales impuestos, disimular la baja de los Consumos, que bien pudiera suceder.

Algunos emigrados han consultado con el señor Ruiz Zorrilla respecto del regreso á España.

El Sr. Zorrilla les deja en completa libertad, si bien declara que le ha satisfecho muy poco la ley de amnistía.

Confírmase que serán muy pocos los que la acepten.

En la reunion del Consejo superior de marina, presidida por el Sr. Beranger, se ha acordado sacar á concurso la limpia de los Caños de la Carraca y construir un dique con 12 toneladas de desplazamiento en aquel arsenal.

Como dijimos hace tiempo, el Sr. Gamazo hará en breve un viaje de Santander á Lourizán para pasar algunos días al lado del señor Montero Rios.

Cuando se anunció ese viaje, se dijo que tenia el solo objeto de que los dos respetables exministros tratan con detenimiento de asuntos profesionales.

Y eso mismo continuarán di-

ciendo los amigos de los Sres. Montero Rios y Gamazo, siendo los de este último los que mayor empeño ponen en negar que la entrevista tenga carácter alguno político.

Pero dada la significacion de los dos personajes, dentro del partido liberal, y teniendo en cuenta que están planteados problemas económicos y algunos de los cuales—los Aranceles y los tratados—han de resolverse forzosamente de aquí al año próximo, es evidente que de ello han de ocuparse los señores Gamazo y Montero Rios, quizás procurando este llegar á una solucion de concordia entre las dos tendencias mantenidas dentro del fusionismo.

El éxito de esa empresa no aseguramos que sea poco lisonjero; pero el lenguaje de los que presumen conocer á fondo el pensamiento del Sr. Gamazo, no permite creer que sea fácil la tarea que se supone ha de imponerse el señor Montero Rios.

El diputado por Medina del Campo dice que está donde estaba, quiere lo que quiera y opina como opinaba.

Mal se aviene todo esto con las protestas de adhesion al Sr. Sagasta, que hacen los gamacistas y con las seguridades que dan de no ser un elemento de perturbacion en el partido á que pertenecen.

Y precisamente por esto despertó grande curiosidad el viaje á Lourizán del Sr. Gamazo y hay interés en conocer los resultados políticos de ese viaje.

Dice un periódico que los moros de Anghera intentaron hace dos días volver á cortar el amarre del cable de España, mientras respetan el de Portugal, pero resistiendo el ataque las personas encargadas de su custodia, y por un refuerzo que se envió de Tánger, los agresores no se han salido con su propósito.

Los confinados en el correccional de Madrid han elevado una solicitud á la Reina, para que les conceda una gracia en sus condenas.

### Noticias de Provincias

Recientemente ha fallecido en San Felú de Llobregat una mujer, vecina de dicha poblacion, que el día de San Jorge fué mordida por un perro hidrófobo. El período de inoculacion duró 86 días, pues hasta el domingo último no se notaron los primeros síntomas de la enfermedad, que ha producido una horrorosa muerte á la infeliz mujer.

Una persona muy conocida estuvo anteaer expuesta en el tranvía de las Arenas, de Bilbao, á ser víctima de un robo.

Advirtió á tiempo las maniobras del *caco*, muy bien portado por cierto, y pudo así librarse. El castigo que le impuso por su atrevimiento fué una lluvia de bofetadas y bastonazos en la que le acompañaron otros viajeros.

Telegramas de Barcelona participan que un magistrado de aquella Audiencia ha sufrido un ataque de enagenacion mental, huyendo de su casa casi desnudo y refugiándose en el consulado italiano.

Acusaba á su familia de haberle querido envenenar, y á pesar de

cuantos esfuerzos se hicieron por sus amigos y compañeros de la Audiencia no ha sido posible desvanecer su preocupacion, insistiendo en dirigirse á Madrid al lado de su familia paterna, por lo que se ha convenido en que emprenda el viaje.

Comunican de Cáceres que la guardia civil de Trejejos sorprendió dentro de la casa de don Joaquín Guillen, vecino de Villamiel, á una partida de ladrones, entablandose una lucha de la que resultó muerto el capitán de la cuadrilla, dos de ella heridos y cuatro capturados.

Un incendio ha destruido en Linares un establecimiento de comestibles.

El minero Pascual Velasco, que trabaja en la mina de Arroyanes, se cayó en una calderilla, quedando muerto en el acto.

En Barcelona se volvió á iniciar el 26 la huelga de albañiles, y parece que algunos grupos quisieron impedir que trabajaran los del oficio.

Las autoridades hicieron varias detenciones de los que pretendían ejercer coacción y la calma quedó restablecida; pero se teme que hoy adquiera la huelga mayores proporciones.

Ha fallecido en Zaragoza el conseqente y antiguo republicano don Baltasar Espondelero, ex-diputado de las Constituyentes.

Está acordado que el tercer Congreso católico nacional se celebre en Sevilla en Abril del año próximo.

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado que se colóque en los faroles del alumbrado público que se hallan junto á las bocas de riego un cristal encarnado, para que al ocurrir un incendio sea mayor la facilidad con que se acuda á sofocarlo.

El 26 se suicidó en Lorca, disparándose un tiro en la cabeza, un niño de once años llamado Antonio Novo.

Se ha verificado con resultado satisfactorio, la voladura de la parte Este del cerro de San Telmo, de Málaga.

Comunican de Irún que el día 25 se inauguró el laboratorio de piscicultura de Mugaire, presidiendo el acto el director de Agricultura y asistiendo el Sr. Los Arcos, diputado por Navarra, y comisiones de la Diputacion de la provincia y del Ayuntamiento.

### Noticias Artísticas

Dicen de San Sebastián que ha salido de aquella ciudad con direccion á Gijón el general Correa, ayudante de la reina regente para asistir á la inauguracion de la estatua de Jovellanos.

La escuadra recogerá en el Ferrol al ministro de Marina, y llegará á San Sebastián el 9.

Dícese que el Sr. Villaverde conferenciará con el cónsul de Bayona sobre el regreso de los emigrados.

El Consejo superior de Bellas Artes de Paris ha reconocido en una de sus últimas reuniones, el derecho de las jóvenes á obtener del Estado las mismas facilidades que encuentran los hombres para su educacion artística.

Pero como la actual organizacion

de la Escuela de Bellas Artes lo impide, el Consejo ha acordado dejar á la administracion que concilie los distintos intereses.

El principio de la educacion artística de las mujeres ha quedado pues aceptado. De esto á la admision á concurso para el premio de Roma, no hay mas que un paso, y este se andará.

Mad. Leon Bertaux, la fundadora y presidenta de la Union de mujeres pintoras y escultoras, es la más entusiasta propagadora de la idea demostrando el gran partido que se puede sacar de las mujeres.

Según ellas nada tiene de particular que trabajen hombres y mujeres bajo un mismo techo, siempre que, naturalmente, haya entre ellos una conveniente separacion.

### Noticias Curiosas

#### La apuesta de un criminal

Los diarios últimamente recibidos de los Estados Unidos traen una curiosísima historia.

Sabido es que no hay país en el mundo donde se hagan más apuestas como en los Estados Unidos. Se apuesta sobre el caballo que gana en unas carreras y sobre el candidato que triunfa en unas elecciones presidenciales.

Pero jamás se había visto que sobre un asesino se apostara friamente acerca del resultado del proceso en que se jugaba su vida.

Esto, sin embargo, ha ocurrido en Tiffin (Ohio), donde en estos momentos es juzgado un criminal llamado Kuhns, un maton y cuatrero que dió muerte á su cómplice para no tener que repartir con él el producto de sus comunes robos.

La detencion de Kuhns fué una escena dramática en alto grado. El asesino se defendió como un león contra los agentes encargados de perseguirle, y no se rindió sino después de haber recibido siete balas en el cuerpo.

Nadie se explica cómo no ha sucumbido tras estas heridas, algunas de ellas gravísimas.

En toda la comarca no se habla de otra cosa. Importantes apuestas se han entablado. El mismo reo apuesta dos contra uno, con todos los que se lo proponen, á que el veredicto del Jurado le será desfavorable.

#### Perros con sombrero

Con motivo de la afluencia de forasteros que á causa de los baños y las aguas minerales se nota en Viesbaden (Alemania), son muchos los periódicos que se han visto precisados á enviar allí á sus corresponsales, con el fin de tener al corriente á sus lectores de los hechos más importantes.

Uno de estos corresponsales refiere en el *Runtshan*, de Berlín que es tan grande el consumo de leche que se hace allí á todas horas, que constantemente se están viendo por los caminos que conducen á la ciudad, pequeños carros tirados por robustos perros daneses, que transportan el dulce líquido desde los pueblos circunvecinos.

Días pasados, dice el corresponsal del periódico berlinés, encontré uno de estos carros tirado por perros, los cuales llevaban sobre su cabeza sombreros de paja iguales

á los que llevan las señoritas en el estío. A la vista de los animales con sus sombreritos no pude contener la risa, y pregunté á la propietaria del carro el motivo de semejante novedad, y me contestó que los sombreros eran una verdadera providencia para los animales, que, protegidos de esta suerte contra los ardorosos rayos del sol, llegaban á la ciudad sin fatiga alguna.

**Noticias Científicas**

**El teleutógrafo**

El célebre electricista profesor Elisna Gray dará el mes próximo en Chicago una exhibición pública de su último invento, el teleutógrafo, instrumento que está llamado á producir una verdadera revolución en la telegrafía eléctrica.

El profesor Gray ha estado perfeccionando su invento durante dos años, después de haber trabajado en él por espacio de siete años, pero ha guardado su secreto hasta que ha obtenido la patente.

El teleutógrafo no sólo transmite los partes á larga distancia, sino que reproduce en el punto en que se reciben un perfecto facsímil del mensaje tal cual ha sido escrito, pudiendo transmitirse también por él pinturas y diagramas.

M. T. M. Logan es el presidente de la Gray National Telautograph Co., y establecerá un gran edificio en Highland Park, residencia del profesor Gray, para la fabricación del nuevo instrumento. Hay el proyecto de construir líneas que crucen el país en varias direcciones.

**El hombre que vuela**

Aunque todavía no es un hecho públicamente demostrado el de la aviación ó navegación aérea con un aparato provisto de alas, el ensayo practicado por M. Ader en el parque de un amigo suyo, y en presencia de dos ó tres testigos, en París, parece resolver este problema científico, que hasta ahora tenía apariencias de fantástico sueño.

**Correspondencia telefónica entre un tren y las estaciones**

M. Mourbogue ha dispuesto un sistema microtelefónico que llena por completo el objeto de comunicación entre un tren en movimiento y las estaciones de la línea. En éstas hay preparada una estación microtelefónica enlazada al mismo conductor escalonado que tiene un aparato Morse ó Breguet; no hay más alteración que el cambio del timbre ordinario por otro provisto de un revelador de los llamados Fauré.

La estación ambulante de un tren se compone esencialmente de un gancho para tomar la línea, un cable militar enlazado eléctricamente con dicho gancho, una pinza especial para tomar tierra en el rail, y, finalmente, una estación completa microtelefónica.

La entrada en línea de una de estas estaciones ambulantes se opera en breves minutos.

Hecha la llamada por medio de un manipulador Morse, ó de un contacto cualquiera que pueda sustituirse para una simple emisión de corriente, y obtenida en las estaciones á derecha é izquierda la señal por medio del revelador del timbre, se espera á que el timbre de la ambulante mande la respuesta, y por medio de un conmutador se dirige la corriente al aparato telefónico.

La conversación puede comenzar inmediatamente y efectuarse con simultaneidad con las dos estaciones colaterales, las cuales pueden, por tanto, comunicar al resto de la línea el accidente ocurrido y prevenir y activar los auxilios que el tren detenido necesita.

Esta propia promiscuidad de comunicaciones á que se presta el teléfono, viene en auxilio del tren siniestrado.

Después de las pruebas á que se ha sometido el sistema, y en vista de su eficacia, la sociedad de los ferro-carriles económicos franceses lo ha adoptado disponiendo un gran número de estaciones con material *ad hoc* y ya con carácter definitivo.

**Noticias Marítimas**

La empresa constructora de las obras del puerto de Málaga procedió á la voladura del cerro de San Telmo.

Al producirse la explosión, las personas situadas á más de 600 metros de la zona volada, percibieron la trepidación. La mina cargada tenía 20.722 kilogramos de pólvora, siendo la galería de 21 metros de largo.

El resultado aproximativo de la pie-

dra desprendida es de más de 180.000 toneladas.

—Procedente de Rochefort ha llegado al puerto de Las Palmas (Canarias) el acorazado francés *Durance*.

Son aguardados varios buques de guerra ingleses.

—Leemos en *La Correspondencia*:

«Ha sido aprobado por la superioridad el proyecto presentado por el señor Churruca, para construir un muelle en la orilla izquierda de la ría de Bilbao, que partiendo de los diques secos, termine en la curva en que comienzan los muelles de Olaveaga.

El muelle tendrá una longitud de 18 metros y encauzará la ría en la parte indicada.

El presupuesto de la obra ascende á muy cerca de 400.000 pesetas.»

**Extranjero**

**Movimiento comercial en Norte-América**

Telegrafían de Nueva-York que durante la semana pasada se elevó el valor de las importaciones á dollars 6.155.868, en cuya suma van comprendidos 2.584.798 correspondientes á los tejidos.

Las exportaciones de oro durante el mismo período fueron de 2.139.389 dollars y de 483.307 las de plata.

**Paz en la América Central**

Han sido ya ratificados los tratados de paz y de comercio entre las repúblicas de San Salvador y la de Honduras por una parte y aquélla y la de Guatemala por la otra.

**El secuestro de Kate Greenfield**

Telegrafían de Teheran que gracias á la intervención de algunas personas importantes de Suleimania se pudo trasladar anteayer desde el consulado turco en So-uj-Belak, en donde le se hallaba depositada, al gobierno civil de aquella ciudad, la joven inglesa Kate Greenfield que, como es sabido, fué secuestrada hace algún tiempo por los kurdos, so pretexto de haber profesado la joven el islamismo.

Parece que á petición del encargado de negocios de Inglaterra en Persia, la joven en cuestión será interrogada respecto á si es ó no verdad que ha abrazado de voluntad propia la religión mahometana, y sobre si fué ó no por su voluntad que los kurdos la depositaran en el consulado de Turquía. Para dicho interrogatorio se ha nombrado ya una comisión de oficiales ingleses, turcos y persas.

Agrava bastante esta cuestión, destinada á dar todavía muchísimo juego, el hecho de que la casa del gobernador, en donde se encuentra depositada ahora la joven inglesa, está rodeada, ó mejor dicho, sitiada por numerosos grupos de kurdos otomanos, que valiéndose del estado anormal producido por el secuestro y devolución de la joven, se entregan á toda clase de excesos sin que las autoridades persas manifiesten intención de cortarlos.

Supónese que en todo este asunto hay gato encerrado.

**Motines huelguistas en el Tennesee**

Telegrafían de Coal Creek que reina tranquilidad completa en aquellas cuencas mineras, que las tropas avisadas no han llegado aun allí, y que en el meeting monstruo que celebraron anteayer los mineros huelguistas trataron algunos oradores furibundos de inducir á las masas á que destruyeran, pegándoles fuego, las propiedades de la compañía; pero comprendiendo que los que pedían semejante modo de proceder no eran mas que intrusos ó anarquistas disfrazados de obreros, verificóse en la asamblea una saludable reacción apoderándose de las tribunas los verdaderos jefes ó representantes de los obreros, quienes en algunos discursos de carácter más moderado, aconsejaron la prudencia y que en manera alguna se faltase á las leyes limitándose los descontentos á pedir al Gobierno el despido de las minas á los presidiarios con objeto de conferenciar con el gobernador para el arreglo de la dificultad existente.

**Sección Amana**

A la condesa que es una mujer en extremo celosa, le dice su marido:

—Estoy hastiado de todo y deseo abrazar una profesión.

—Bueno, abrázala si quieres, pero no mataré á los dos.

Entre empleados de corto sueldo:

—¿Cuáles son tus principios?

—Encontrar medios.

—¿Qué medios?

—Los medios para llegar al fin.

—¿A qué fin?

—A fin de mes.

Un labrador rico y avaro daba muy bautizado el vino á sus criados.

Viéndoles un día comer, y doliéndose de que lo hicieran con tanto apetito, les dijo:

—¿Cuándo parará ese molino?

—En cuanto le deje Vd. de echar agua—le contestó uno de ellos.

Entró una vez á comer cierto ciudadano en una fonda, donde le dieron pésima comida.

El hombre no protestó ni lanzó una sola queja.

Mas así que acabó, levantóse, preguntó por el fondista, y dirigiéndose á él, le dijo:

—Déme Vd. un abrazo.

—¿Por qué?—preguntó sorprendido el fondista.

—Por que esta es la última vez que nos vemos.

**Sección Insular**

**Una Conferencia.**

Uno de nuestros compañeros ha tenido el honor de conferenciar con el Sr. Delegado de Hacienda, versando la conversación sobre la instalación del Fielato en Santa Catalina.

Nuestro compañero salió altamente complacido del despacho del Sr. Delegado y con el perfecto convencimiento de que la ley será interpretada con la mayor benevolencia para el contribuyente, hasta el límite que señala el cumplimiento de sagrados é ineludibles deberes.

Cuantas quejas razonadas tenga el vecindario de aquella populosa barriada serán atendidas por la autoridad administrativa de la provincia, tendiendo su deseo á ver armonizados los intereses del contribuyente y del Tesoro. Y prueba de ello la orden dada por el Sr. Martí, de que durante todas las horas de la noche, apesar de estar cerrado el fielato, no sean detenidos los carros que vayan de tránsito, aunque lleven artículos sujetos al pago de consumos.

Vuelva, pues, la tranquilidad á los ánimos de aquel vecindario que ha de ver en el Delegado de Hacienda la mejor garantía de que la ley se cumpla sin vejámen de ninguna clase.

En nuestra redacción encontrarán eco cuantos atropellos justificados se cometan por los encargados del resguardo y en la Delegación de Hacienda pronto remedio.

Restanos dar las gracias al señor Martí en nombre de la prensa, por las cariñosas frases que para ella, tuvo como periodistas, y como caballeros agradecerle muy mucho las atenciones de que ha sido objeto nuestro compañero de redacción.

**En el Ayuntamiento.**

A las doce en punto llegaba ayer al Palacio Municipal en un carruaje precedido de dos batidores y escoltado por una sección del escuadrón de cazadores de Mallorca, el excelentísimo Sr. Capitán General de este distrito para devolver la visita oficial que el municipio le hizo.

En la plaza dando frente al Ayuntamiento se hallaba la fuerza de caballería del municipio y formada en el zaguán la de á pie.

Recibió el Ayuntamiento al general Moltó, ocupando éste el sillón presidencial que galantemente le ofreció el Sr. Marqués de la Bastida.

El Sr. Moltó, en breves y sentidas frases, agradeció la distinción de que era objeto, sentándose en

aquel sitio en el que le habían precedido tan ilustres ciudadanos y que tan dignamente ocupaba el que ayer se sentaba á su derecha. Ofreció al Ayuntamiento su concurso, hasta donde llegaran sus fuerzas, para todo aquello que tendiera á beneficiar á nuestra hermosa ciudad.

El Sr. Marqués de la Bastida, visiblemente emocionado, contestó con palabras elocuentes á la primera Autoridad militar de las Baleares, haciendo mútuos ofrecimientos y agradeciendo los hechos por tan ilustre militar.

Repitió sus palabras y agradeció las del Alcalde, demostrando deseo de ser presentado particularmente á los Sres. Concejales.

Uno á uno fué presentando el señor Moltó á sus compañeros de Ayuntamiento, agradeciendo á todos y doblemente al Sr. García Orell, cuando supo por el Sr. Alcalde que este fué retirado del servicio militar por haber quedado inútil á consecuencia de una herida recibida gloriosamente en el campo de batalla.

Antes de abandonar el Consistorio recorrió el Sr. Moltó sus principales dependencias.

**En la Diputación.**

Con iguales formalidades y honores fué recibido en el Palacio de la Diputación el nuevo Capitán General, repitiéndose los mútuos ofrecimientos.

A la una próximamente por la calle de Palacio se dirigió el señor Moltó al palacio de la Almudaina, después de cumplidos los deberes de cortesía con las Corporaciones municipal y provincial.

**Gran Festival.**

Hemos recibido una atenta comunicación suscrita por D. Manuel Villalonga en nombre de la Comisión nombrada por la Junta de Salvamento de Naufragos, para que se organice un gran festival el próximo mes de Agosto; cuyos productos se destinarán á adquirir un bote salvavidas para la estación de Palma.

La comisión pide nuestro apoyo. Tan hermoso como humanitario pensamiento, no necesita la propaganda y publicidad de la prensa, puesto que su llamamiento encontrará eco doquiera llegue su voz.

Como periodistas agradecemos las lisonjeras frases de la comisión quedando desde luego abiertas para cuanto pueda interesarles las columnas de EL NOTICIERO BALEAR y en un todo dispuesta á coadyuvar su pensamiento nuestra redacción.

**Jovellanos.**

En nuestro número de ayer dimos cuenta del pensamiento que formula Palma por medio de una hermosa instancia para que sea declarado hijo adoptivo el ilustre joven cuyo inmortal apellido encabeza estas líneas.

Al hablar de la instancia diríamos que era una hermosa página literaria, debida á la correctísima pluma de un compañero en la prensa, que es nuestro querido amigo el redactor de *La Almudaina* D. Miguel S. Oliver.

No queriendo privar á nuestros lectores del placer de saborear el delicioso estilo de la instancia, la copiamos á continuación:

—Excmo. Sr.—Los que suscriben, vecinos todos de esta ciudad, á V. E. atentamente exponen: Que á principios de este siglo un hombre magnánimo y prudente como pocos los hubiera, llegó á Mallorca sufriendo persecución por la justicia que no supieron hacerle los poderosos de su tiempo. Dióle el cielo, en prenda de altísimas preferencias, los talentos mas copiosos y brillantes; probóle la fortuna con sus rigores, la tentación con sus halagos, y astuta y pérfida, la ingratitude le tendió su cáliz lleno de insoportables amarguras. A Mallorca vi-

no para gustarlas silenciosamente; y el Castillo de Bellver que ya había servido de alcázar a los Reyes de la estirpe aragonesa, alcanzó durante siete años el nuevo honor de servir de cárcel a Don Gaspar Melchor de Jovellanos, gran escritor, repúblico integérrimo, varón constante, dadivoso de su corazón, de su inteligencia y de su fortuna.

Derramólas á entrambas sobre nuestro suelo, desde su encierro tranquilo como la prisión de la inocencia. Derritióse su caridad en secretas dádivas y su amor á esta ciudad é isla en páginas de incomparable estilo donde alcanzaron á revelarse con digna y apropiada magnificencia los esplendores de nuestros monumentos, la historia de nuestras artes, la apacible hermosura de nuestros campos, la suavidad del carácter mallorquín, los encantos de esta vida urbana por tantas tradiciones embellecida. Como lejana muestra de gratitud una de las calles de Palma se honra con el apellido del prócer ilustre que tanto y tan largamente nos favoreciera. Escaso parece el recuerdo si con los méritos se compara, hoy más que la villa de Gijón le erige una estatua como perenne y silencioso testimonio de sus perseguidas grandezas. Y si con diligencia y solicitud nobilísimas demostró a Palma por medio de un acuerdo de la Corporación municipal, llamándole, aunque en adopción tardía y póstuma, á engrosar la constelación de sus hijos ilustres, uniéndose á Jovellanos con los vínculos gentilicios de una segunda patria.

En méritos de lo expuesto, animados además por la ilustración y patriotismo que reconocen en este Excmo. Ayuntamiento, y usando del derecho de petición que las leyes vigentes conceden á los ciudadanos, los que suscriben tienen el honor de proponer á V. E.

1.º Que Don Gaspar Melchor de Jovellanos sea declarado hijo adoptivo de la ciudad de Palma.

2.º Que su retrato—copia, si fuese posible, del pintado por Goya—se coloque en el salón consistorial; y

3.º Que los anteriores acuerdos, caso de ser tomados, se comuniquen por felégrafo al Ayuntamiento de la villa y concejo de Gijón, antes del día 6 del próximo Agosto, Palma, etc. (Siguen las firmas).

Tenemos la seguridad de que el Ayuntamiento se reunirá en primera convocatoria el próximo día 7 para honrarse aprobando por unanimidad tan patriótica instancia.

A unas 70.000 pesetas ascenderá la recaudación de consumos obtenida durante el mes que hoy termina, suma aproximadamente igual á la recaudada durante el mismo mes en años anteriores.

Es este resultado altamente satisfactorio, mayormente cuando es sabido, que pasado Agosto y Setiembre, es cuando la recaudación de consumos obtiene el aumento de un 40 por 100 al menos, sobre la cantidad que dejamos consignada.

No cabe, por lo tanto, dudar, que la recaudación de consumos por administración distará en mucho de los fatales resultados, que á todas horas y en todos los tonos, se ha venido pregonando por algunos.

Nosotros nos alegraremos de que así sea por el bien que de ello ha de reportar nuestro empobrecido erario municipal.

Desde mañana 1.º de Agosto, la plantilla de empleados de consumos sufre la notable disminución de veinte y ocho dependientes y cuatro matronas, habiendo ordenado, además, la Dirección General de Hacienda, que los empleados que quedan nombrados lo sean con el carácter de efectivos.

Para cubrir las atenciones del servicio quedarán solamente disponibles unos sesenta dependientes, en el ramo, que considerada la gran extensión que mide el radio de esta capital, y esta tan notable reducción de empleados, no reunirá aquellas condiciones de que ha menester para defender cumplidamente los intereses de la hacienda.

Lo que entendemos ser una verdadera anomalía en la reforma que

nos ocupa es que, fundada en razones de economía la supresión de dependientes, sufren en cambio varios empleados del ramo un aumento tan considerable en sus sueldos que con él, podría sostener un servicio diario de unas ocho plazas.

Entendemos resulta, además, insuficiente la cantidad de 250 pesetas asignada para atender á los gastos de reparación y conservación de materiales, cuando vé el menos lince que con dicha cantidad apenas si es posible atender á la reparación de pinchos y lápices.

El alumbrado ha quedado con la reforma considerado partida fallida, cuando es obvio que en un año son muchos los litros de aceite y de petróleo que se gastan en los fiolatos.

De veras deseamos se equivoquen en sus vaticinios los que mal auguran del resultado final de la reforma, que muy á la ligera acabamos de reseñar.

Anteaer incendióse un pajar en la villa de Inca, sin otras consecuencias que el desplome de la techumbre.

De regreso de su viaje á Valencia es esperado el sábado en esta capital el Ilmo. Sr. D. Jacinto Maria Cervera, obispo de esta Diócesis.

En el intervalo de pocos momentos fondearon ayer mañana en este puerto los vapores *Balear* y *Sabador*, procedente el primero de Cete y Felanitx, con cargo de vino y pipas vacías, y de practicar un cruce por nuestras costas el segundo.

También llegó procedente de Valencia el vapor inglés *Ebio* con alcohol.

La *Gaceta* inserta una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que el párrafo 1.º del art. 25 del Real decreto de 20 de Mayo último sobre organización de la carrera de escribanos de actuaciones, se entienda solo aplicable á la provisión de las vacantes de secretarios de gobierno que ocurran con posterioridad á su aplicación, y que la antigüedad para los efectos del mismo artículo que se cuente por el tiempo de servicio prestado ejerciendo la fé judicial en el mismo juzgado en que ocurra la vacante por todos los que, según el artículo adicional del referido decreto, pertenezcan al cuerpo de escribanos, sea cualquiera el carácter con que dichos servicios se hayan prestado.

La cobranza de contribuciones en la segunda zona de Palma se efectuará del modo siguiente:

Recaudador, D. Onofre Vidal y Salva. —Marratxi, del 1 al 4 de Agosto.

Idem, D. Antonio Catafy Salva. —Santa Eugenia, del 1 al 2 de id.

Idem, D. Bernardo Darder Homar. —Valldemosa, del 1 al 2 de id.

Idem, D. Bartolomé Ripoll Ripoll. —Deya, del 4 al 5 de id.

Idem, el mismo. —Fornalutx, del 1 al 3 de id.

Idem, D. Bartolomé Mir y Calafell. —Bañalbufar, del 4 al 5 de id.

Idem, el mismo. —Establiments, del 6 al 7 de id.

Idem, D. Miguel Mir y Arbós. —Espórlas, del 1 al 3 de id.

Idem, el mismo. —Estallenchs, del 4 al 5 de id.

Idem, el mismo. —Puigpíent, del 6 al 7 de id.

En las zonas de Inca y Manacor se efectuará del modo siguiente:

1.ª zona de Inca: Bipisalem, del 1 al 4 de Agosto. —Llissets, del 5 al 7 de id.

Alaró, del 8 al 13 de id.

2.ª zona de Inca: Maria, del 1 al 3 de Agosto. —Horas de cobranza, de las siete de la mañana hasta la una de la tarde. —Sinés, de 5 al 10 de id.

3.ª zona de Inca: Llubí, del 1 al 4 de Agosto. —Sansellas, del 5 al 9 de id.

Costitx, del 10 al 13 de id. —Inca, del 15 al 20 de id.

4.ª Zona de Inca: Alcudia, del 4 al 7 de Agosto.

5.ª zona de Inca: Bújer, los días 1 y 2 de Agosto. —Campanet, los días 3, 4 y 5 de id. —Selva, los días 6, 7, 8, 9 y 10 de id. —Escorca, los días 15 y 16.

1.ª zona de Manacor: Capdepera, del 1 al 3 de Agosto. —Son Servera, del 6 al 8 de id.

2.ª zona de Manacor: Artá, los días 1, 2, 3 y 4 de Agosto. —Felanitx, los días 6, 7, 8, 9 y 11 de id.

3.ª zona de Manacor: San Juan, del 1 al 4 de Agosto. —Campos, del 5 al 9 de id. —Santany del 19 al 23 de id.

4.ª zona de Manacor: Petra, del 3 al 7 de Agosto. —Porreras, del 8 al 11 de id. —Villafranca, del 17 al 18 de id. —Montuiri, del 20 al 23 de id.

Hemos llegado ya hasta el hastio á fuer de repetir siempre las mismas quejas en lo que concierne á la limpieza de nuestras calles y paseos, y la manera infructuosa con que se lleva á efecto el riego de las mismas.

Nunca, empero, como hoy, nos hemos creído en el deber de llamar la atención de la autoridad acerca del pésimo estado del paso de carruajes á ambos lados de la Rambla, cubiertos de una gran capa de polvo, cuyo espesor mide por lo menos, tres centímetros.

Ayer impuso la Alcaldía ocho multas que importaron ochenta y una pesetas.

El mineral de plomo y carbon extraído de las minas en explotación en esta provincia durante el cuarto trimestre del año económico próximo pasado asciende á la suma de 15.632 quintales, que han importado 28.192.40 pesetas los derechos del uno por ciento que sobre dicha riqueza percibe la Hacienda.

Al anochecer de ayer, en la calle del Matadero, dió un carro un soberbio tumbo, á causa de la resistencia que opuso á su paso un profundo bache de los mil que hay en dicha vía.

Al soldado del Regimiento Infantería Reserva de Inca número 68, D. Pedro Mir y Saura se le ha concedido licencia para trasladar su residencia á París.

Dos vecinas de la calle de San Andrés vinieron ayer mañana á las manos, logrando varios transeúntes volver la paz al ánimo exaltado de las dos *furries*, que dejaron marcas en sus mofletes las huellas de sus puños.

La numerosa cuan distinguida concurrencia que asistió anoche al paseo del Borne, retiróse á sus casas altamente complacida de la brillantez con que la banda de Filipinas ejecutó las piezas anunciadas en el programa.

No acertamos á comprender á que santo vienen aquí encomendados los individuos de la raza canina, para que puedan andar sueltos y sin bozal por estas calles de Dios, y cometer impunemente cualquier tropelía, como la de que ayer tarde fué víctima en la calle de Montenegro una anciana mujer, que temblando de miedo fuése á su casa con un desgarró en el vestido, que media próximamente tres palmos, causado por uno de los tales perros que por que sí, andan por ahí sueltos y sin bozal.

Ayer recibimos la visita de *Los Libros*, Boletín de la Sociedad Bibliográfica de esta provincia, que inserta las materias que comprende el siguiente sumario:

I. Los Benedictinos de San Mauro. —Constant, por D. José I. Valenti.

II. La última esposa. (poesía), por D. Tomás Forteza.

III. Bibliografía: Historia general

de España, tomos XXIII, XXIV y XXV.—Historia de la Guerra Civil y de los partidos Liberal y Carlista.—La Tapicería, II.—Paris.—Los hermanos Zengano.

IV. Noticias.

V. Advertencias.

El lunes último falleció en Barcelona de la terrible enfermedad que padecía doña Filomena Caballé consorte de nuestro paisano y amigo particular D. Juan Reines. Acompañamos á su marido y demás parientes en el pesar que les aqueja y confiamos que las virtudes de la finada habrán tenido el premio merecido.

En el próximo vapor-correo que llegará de Barcelona, es esperado D. Bartolomé Zayas, marqués de Zayas, acompañado de su esposa la hija menor del duque de Solferino con quien ha contraído matrimonio en Zaragoza. Les deseamos felicidades sin cuento.

A pesar de las disposiciones dadas por la Alcaldía y de las visitas domiciliarias, que recordamos se giraron, sabemos existe en el interior de la capital quien ceba su par de lechoncitos, sin curarse para maldita la casa del daño que con ello puede resultar para la salud pública.

La autoridad, que debe empero, como nos consta, lo hace mostrarse inflexible en un asunto que tan de cerca toca á lo que es de comun conveniencia, debe extremar su vigilancia para no ver como sucede hoy ni hurido su celo ni frustrados sus desvelos, por las artimañas de algún taimado.

Ayer se embarcaron las cajas para la conducción de las vacas que próximamente deben lidiarse en nuestra plaza de toros.

Ayer salió para los baños de la Puda el Gobernador militar de esta plaza Sr. Lopez Pinto.

También se embarcaron para el continente los generales de brigada Sres. March, D. José y D. Emilio. A ambos deseamos un feliz viaje.

En el mes de Mayo último hubo en Palma 116 nacimientos y tuvieron lugar 94 defunciones, resultando una diferencia de 22 personas de aumento natural de población.

Hemos oído decir que el señor D. Antonio Felipe de Arruche expresidente de esta Audiencia se halla algo enfermo en su actual residencia en la península. Anhelamos que la indisposición que sufra sea pasajera.

D. Juan Bennassar, nuestro amigo particular, se halla enfermo de gravedad en su predio Biniatsó de Campanet; deseamos su completa curación.

En contra de lo que previenen las vigentes Ordenanzas municipales, se nos dice que se permiten algunos convertir en picadero la calle del Jardín Botánico.

Recordamos haber llamado ya en distintas ocasiones la atención de la autoridad acerca de este particular, hoy insistimos de nuevo, guiados del deseo de evitar á aquellos vecinos los desagradables percances que tal vez pudieran ocurrir.

Ayer se celebraron en las iglesias parroquiales de San Jaime y San Nicolás los funerales para las almas de D. Antonio Vidal y Ginard y don Miguel Bosch y Verger, respectivamente, con gran concurrencia habiendo demostrado con ello el aprecio que á ambos profesaban sus amigos y conocidos.

Descansen en paz.

Para Barcelona y Marsella salió ayer tarde el vapor Maria, llevándose correspondencia, regular pasaje y variada carga.

El Union salió para Valencia con el correo, carga y pasajeros.

Precios corrientes en el mercado de Inca el día 29 de Julio.

Trigo, 15'00 pesetas los 70 litros. Candeal, 16'00 id. id. Cebada del país, 9'00 id. id.

Cultos

MANANA SABADO. Santoral: Stos. Pedro y Pablos. Eusebio ob. Felio mr. y Stas. Fé, Esperanza y Caridad ygs. y mrs.

Jubileo de cuarenta horas. Empezará en la Merced en sufragio de algunos difuntos. Exposición a las 5 de la tarde y actos de coro; por la noche rosario, meditación y reserva.

Cultos sagrados: En S. Felio continúa el jubileo hasta la puesta del sol. En la Merced a las 7 y media misa mayor en honor de su Titular, los fieles que asistan pueden ganar 7 años y 7 cuarentenas de perdon recibiendo los Stos. Sacramentos.

En S. Francisco, Capuchinas, Sta. Clara, Capuchinas y Piedad desde las primeras vísperas se puede ganar el Jubileo de la Porciuncula.

En Sta. Cruz al anochecer el ejercicio de la Virgen del Buen Camino. En S. Jaime, S. Nicolás y S. Francisco al anochecer la Felicitación Sabatina. En la Catedral se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Purísima Concepción.

Corte de Maria: En la Catedral a Nuestra Sra. de la Asunción.

Oficial

Alcaldía de la Ciudad de Palma. Aprobadas por el Ayuntamiento las relaciones de contribuyentes que en el actual año económico deben hacer efectivos sus arbitrios municipales.

Se hace saber a los dueños de carruajes comprendidos en la denominación de «carruajes de lujo» según el art. 1.º de la Instrucción del 24 de Noviembre de 1873.

En igual penalidad incurrirán los que durante el transcurso del año adquirieran carruaje de lujo y no lo manifesten a la Alcaldía.

Movimiento local

Defunciones

Antonio Quatglas, 12 años, Molinar, meningitis. Manuela Espósito, soltera, 52 años, Hospital, hipertrofia del corazón. Maria Arabí, casada, 50 años, Arrabal, congestión cerebral.

Hospital civil

Entradas, varones 2, hembras 1. Salidas, varones 1, hembras 0. Defunciones, varones 0 hembras 0.

Movimiento de buques

De Mahon vapor «Nuevo Mahonés» capitán D. Francisco Cardóna 18 trip. ton. 396 efectos y balija, m. Mahon. De Santañy laud «S. José» p. Esteban Pujol 6 trip. ton. 21 con sal m. Palma.

DESPACHADOS

De Barcelona vapor «Maria» c. D. Ricardo Terrasa 29 trip. ton. 694 efectos, m. Palma. Para Valencia vapor «Union» c. Don Juan Bosch 23 trip. ton. 401, efectos y balija m. Palma.

Boletín meteorológico

Table with 3 columns: Instrument, Value, and Unit. Includes Barómetro (761.0), Termómetro seco (25.6), Id. húmedo (22.4), etc.

Viaje de recreo a las maravillosas Cuevas del Drach ida y vuelta el mismo día. Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.

Se venden dos casas

con una porción de terreno plantado de higueras, almendros y otros frutales, situado en el predio «Son Mayor» del término de esta ciudad.

Se halla en venta un

predio sito en la huerta de esta ciudad todo regadio con tres norias y casa rústica, de estension de unas treinta cuarteradas.

LOS NIÑOS PIDEN LA GRITOS LA EMULSION DE SCOTT

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA. Dulce como la Leche, grata al Paladar. En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que ENGORDAN, GRECEN Y DESARROLLAN,



SAPOLIO

«LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR». UNICA PASTA LEGÍTIMA PARA LA LIMPIEZA LA MAS BARATA Y EFICAZ. TODAS LAS DEMAS SON IMITACIONES. Admirable para pulir objetos de Hierro, Cobre, Bronce, Latón, Zinc y Niquel.

En la rinconada de Sta. Margarita hay una cochera para alquilar con agua y espacioso local para las caballerías informarán, calle de Jaime II núm. 58, 3.º.

Aviso al público

Se desea alquilar una casa saguan en lugar céntrico de esta capital que contenga al menos cuatro cuartos dormitorios y demás comodidades.

Sociedad General de Crédito

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona. Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en venta los Bonos a Lotes del Canal de Panamá a 250 pesetas, pagadero, a 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos a diez pesetas cada uno.

Andrés Bordoy y C.

COMISIONISTAS. Calle Jaime II, 87 y 89.-Palma Mallorca. Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera de Pont d'Inca.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA. Madrid. 30 12'15 t. En el sorteo celebrado en Madrid han salido premiados los números siguientes: 4729, 18731, 12518, 20915, 1097, 3222, 14241, 13901, 6018, 7409, 4178, 1720, 1621, 15291, 16958, 23325, 18446, 18653, 1607, 8796 y 8311.

25 obreros, ofreciéndoles crecidos sueldos para trabajar en una fábrica de las costas de Francia. Los obreros engañados se embarcaron en un falucho, traspordándolos después a bordo del crucero chileno Presidente Errazuriz que les esperaba en alta mar.

El origen de los rumores referentes a lo que se supone ocurrido en las minas próximas a Bilbao, se atribuyen al hecho de haberse presentado varias familias al Gobernador de Bilbao denunciando el hecho que casualmente coincidió con los telegramas de Lisboa que dicen circular rumores de que existen encerrados en la centina del Errazuriz, cuarenta y dos vascongados.

Madrid 30 10'15 n. El Gobierno no tiene ninguna noticia sobre el secuestro de los españoles a bordo del Errazuriz y considera inverosímiles las referencias que publica El Dia.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and services in Madrid, including interior and exterior items, bonds, and exchange rates.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER